

Mayo de 2023

Tabla de lavar



Nombre local: *tabla de lavar*

Procedencia: Madrid

Forma parte de la colección desde 1981

Donación de María Pía Timón

La tabla de lavar es un instrumento de madera con una serie de rugosidades o hendiduras para poder frotar las prendas de ropa contra ellos y eliminar la suciedad. No hace tantos años, la ropa se lavaba en los ríos golpeándola con las rocas y frotando con arena para después utilizar piezas de jabón fabricado artesanalmente con el aceite que sobraba de cocinar mezclado con sosa caustica.

El lavado de la ropa de toda la familia era una labor exclusivamente femenina que pasaba de madres a hijas. Las mujeres acudían con su tabla de madera y su jabón al pilón o al río donde comenzaban a frotar las prendas. El duro proceso enrojecía y encallecía las manos, siendo frecuentes la aparición de sabañones en épocas frías. No obstante, se propiciaba un momento de unión entre las mujeres del pueblo, quienes aprovechaban para contar historias, noticias o simplemente cantar, acompañando los golpes de jabón al ritmo de las melodías y aliviando la ardua tarea.

El proceso de lavado conllevaba, normalmente, toda una jornada de trabajo y se hacía periódicamente, dependiendo del clima y de la lejanía al lugar de lavado de la población.

La forma de lavar la ropa apenas cambió hasta la aparición de las primeras lavadoras. En 1966 la empresa Balay comercializó en masa la primera lavadora automática en España que hacía el lavado completo –desde el prelavado hasta el centrifugado– lo que dio lugar también a la aparición de nuevos productos como los detergentes en polvo.